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上海市中心最大规模的小商品集散

地——豫园小商品市场有望旧貌换新颜。

昨天黄浦区靶向基层治理召开相关推

进会，老城厢将继续推进“一街一路（一

圈）”建设，豫园街道辖区内的福佑路，是豫

园小商品市场内的主要动线，年内将启动

河南南路至丽水路段的更新改造，精雕沿

街风貌、梳理空间形态。当然，更主要的意

义在于，结合城市更新，将由这条路撬动整

个小商品市场的业态调整和升级，也将重

塑整个街区的业态、生态和神态。

不足千米的福佑路，老上海人心目中

的“小商品王国”。沿线分布着9家商厦、1

家酒店、4000多家小商户，以及豫园商城、

豫园花园等多处城市地标。这些商厦内，

多数为小产权商铺，经营针头线脑、衣饰箱

包，批发兼零售。毋庸讳言，上世纪八九

十年代，这里曾见证了开放市场和商品经

济的活力。时至今日，业态日益陈旧，铺

面渐露颓貌，挤挤挨挨的空间存在一定安

全隐患。

伴随大豫园片区城市更新推进，这里

迎来了新的发展契机。

翻开手头规划，豫园街道党工委书记

邵泉这样畅想：围绕大豫园片区发展目标，

以福佑路改造焕活整个街区，连接古城公

园、背街小巷，打造一个市容环境优美、营

商环境优质、产能升级加速和蕴含东方美

学的特色街区，做一篇“文商旅”融合发展

的大文章。

降噪：“5米以上我们自己改”

福佑路曾是豫园商圈一条灿然的“金

腰带”。30年前，浙商涌入上海，抢滩豫园

小商品市场正面相对的“浙江商城”，有老

板一口气订购了26家铺面，自营加转租，

小生意做得红火。

如今，网店冲击下，实体小商品经济更

显疲态。留给福佑路的“一地鸡毛”在去年

终于有了整饬一新的眉目。

豫园街道将“一街一路”项目锚定福佑

路的丽水路至安仁街路段，从梳理空间着

手，重新改建道路两侧立面、道路铺装、绿

化景观、公共设施等。

“项目最初聚焦的是街区空间高度的

‘5米以下’。”邵泉介绍，面对千头万绪的

更新改造任务，党员干部充分发扬全过程

人民民主治理优势，多次组织商圈内重点

单位、小商品市场、居民区党组织等共同参

与设计方案研讨，充分吸纳各方意见，前后

调整了6次，力图纾解福佑路及其支马路

上较为杂乱的业态。

除人车分流外，店铺门头是大家集中

反映的问题。豫园街道牵手相关部门将部

分支马路路段的沿街店铺门头整饬一新，

统一基底颜色的情况下，也允许个性化设

计，同时推行门责制。

“门面挺刮了！”一些以往乱象和顽疾

在整饬中渐渐销声匿迹，比如：占道跨门经

营、违规设立店招、非机动车乱停放等等。

更出人意料的是，初步尝到甜头的沿街商

厦主动提出：“5米以上我们自己改！”

福佑商厦与福民商厦主动启动了各

自建筑5米以上外立面的翻新，同时还

协助街道推动商厦夹弄和背街小巷的环

境整治。

“那就趁热打铁。”邵泉介绍，这些狭窄

支马路的种种问题，多是经年积累下来的，

由此带来的消防等安全隐患不小。边改造

边治理，豫园街道坚持综合施策，下足“绣

花功夫”，及时成立福佑治理联盟，订立《福

佑治理联盟章程》和《商户公约》，充分调动起

商户们参与街区自治共治的主观能动性。如

今，福佑路上有了统一停放非机动车的规划

区域，限时人车分流，一旁豫园老建筑飞檐斗

拱的造型在福佑路上重现，沿街绿化景观也

改造成精致小品。“不管是5米以下还是以

上，视线舒朗开阔了，老城厢旧有的风雅日常

正点滴回归。”

增效：做厚“最上海”海派文
化特色

物理空间的改造，只是表面。触及小商

品市场业态本身的升级换代，才能使福佑路

重现当年神采；也只有将小商品市场的转型

升级与大豫园片区整体规划相投契，才能以

高品质商旅环境辐射带动周边，放大老城厢

“最上海”的海派文化特色。

目前，福佑商厦率先启动了豫园小商品

市场升级改造的第一步。正逐步整理分散的

商铺小产权，并逐层启动业态升级改造，5、6

层已在施工中，将入驻沉浸式文旅商业项目。

做好“文商旅”融合这篇大文章，福佑路

这条小马路也是有十足底气的。

众所周知，福佑路曾是通往老城厢核心

区域的必经之路，历史底蕴丰厚。明清时期

这里以水路交通为主，老城厢城门也就在福

佑路街区附近。依据规划，一方面，回溯福佑

路历史，围绕“福”字做厚文化品牌。以“走福

路、观福景、逛福市”为主题，重新铺设人行道

路；以福字衍生出来的符号也将作为街区标

识出现在各类公共设施上；与短视频平台合

作，上线数字藏品“福路”，游客扫码就能将

“福气”迎回家；百福塔、福城觅径、福树萦花

3个景观节点也会陆续推出，引导市民游客

沉浸式感受街巷“福”文化。

另一方面，针对“最难啃的骨头”——小

商品市场的治理与调整，也将汇聚起各方合

力，边治理边转型，提升消防安全水平和营商

环境。对于尚在经营中的数以千计的小商

铺，结合“一街一路”改造项目，街道整合多方

力量，自本月起将对辖区内15家商品市场安

全生产和消防安全实施分级管理。

据介绍，今年的“一街一路”建设中，将继

续完成新一批商厦外立面、节点景观、城市家

具改造，推动豫园小商品市场业态积极调整，

让更多活跃在网络社交媒体的新业态新形态

试点落地，形成老商圈转型的“豫园样本”。

以小马路改造撬动小商品市场业态升级，豫园街道巧做“文商旅”融合大文章

福佑路老城厢焕新记
■本报记者 周辰

本报讯（记者史博臻）春风化雨，草
木生长，洁白的花朵傲然盛放。作为春

日最早开放的乔木之一，它不仅仅是一

朵花，更是一座城市的象征和注解——

它就是家门口的市花白玉兰。第十届上

海市民绿化节昨天启动，市花白玉兰也

迎来属于自己的节日——首届白玉兰文

化节旨在推广拓展上海品牌文化建设，

提高市花的知晓度，弘扬白玉兰代表的

城市精神和文化内涵。

白玉兰当选上海市花38年来，其承

载上海城市精神品格的特质被广泛认

同，并在风貌建设、文化艺术评奖、对外

友好交往等方面得到广泛应用，是城市

宝贵的精神财富和公共文化资源。上海

市市标、白玉兰纪念奖、上海白玉兰奖，

以及白玉兰图案的瓷器、团扇、丝巾，可

以说，白玉兰的应用场景十分丰富。

白玉兰也带火了整个玉兰属花木。

据了解，编号为0660的白玉兰位于青浦

区练塘镇陈云纪念馆伟人铜像馆的天井

内，树高约8.7米，冠径约3米，成为历史

的见证。编号1722的白玉兰身居西郊宾

馆逸兴亭边，2011年10月被确定为名

木。西郊宾馆里，有一株市区里开得最茂

密的古白玉兰，编号为1884。崇明堡镇的

上棉三十五厂曾是当地最早、规模最大

的工业企业，厂区内珍藏着很多古树及

后续资源。编号为30-056的白玉兰古树

后续资源，无论在胸径、冠径的数值还是

分枝的数量上，在全市范围都极为罕见。

以节为媒，上海将举办系列主题活

动，比如推广白玉兰的种植和展示，推动

在地标位置打造白玉兰主题景点；在全

市地铁站投放白玉兰宣传电子海报，举

办白玉兰书画展、“我心中的白玉兰”征

文、白玉兰“上海味道”市民评选等各类

主题文化、科普宣传活动。此外，昨天的

启动仪式还为在白玉兰文化推广领域作

出贡献的社会各界人士颁发了“2024年

白玉兰推广大使”证书。
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本报讯（记者李晨琰）上海正试点饮料“分级”。近期，本市
一些饮品的售卖页面、产品包装、货柜等场景已陆续出现营养分

级标识。记者昨天从上海市疾控中心获悉，中心研制了饮料“营

养选择”分级标识，通过ABCD四个等级，综合反映饮料中糖、

脂肪等成分的含量，目前正在试行中。

食品健康指导标识传递简明易懂的营养信息，是指导居民

选择更健康食物的重要手段。市疾控中心介绍，“营养选择”饮

料分级方法主要参考国内外标准，考虑饮料营养成分分布及人

群饮料摄入情况，最终根据饮料中非乳源性糖、饱和脂肪、反式

脂肪、非糖甜味剂的含量对饮料进行综合分级，分级从A到D

级，其推荐程度递减。

简言之，A、B级饮料比C、D级饮料含有更低的糖和脂肪。

目前，共有4家企业参与“营养选择”标识试点。

上海试点饮料“分级”
含糖量高低一目了然

小商品商厦规划图。 （采访对象供图）

据新华社耶路撒冷3月25日电（记
者王卓伦 吕迎旭）联合国安理会25日

通过要求斋月期间加沙地带立即实行停

火的决议后，以色列总理办公室当日发

表声明说，鉴于“美国立场的变化”，以色

列代表团决定取消原计划前往华盛顿访

问的行程。

声明称，安理会决议要求停火不以

释放以方被扣押人员为条件，以色列对美

国没有行使否决权“感到遗憾”，美国“明

显背离”了在联合国安理会的一贯立场。

声明说，以总理内塔尼亚胡已在24

日明确表示，如果美国背离其原则政策、

不对停火决议行使否决权，他将取消以

色列代表团的访美计划。

据以色列媒体报道，访美代表团原计

划与美国总统拜登讨论以方在加沙地带南

部城市拉法开展军事行动的替代方案。

内塔尼亚胡近日反复强调，以军终将

对拉法展开地面进攻。目前有超过150万

巴勒斯坦平民在拉法避难。国际社会担

忧，一旦以军对拉法发动地面攻势，将造成

更多平民伤亡。

加沙停火决议通过后，正在美国访问

的以色列国防部长加兰特发表声明说，以军

会继续在各地与巴勒斯坦伊斯兰抵抗运动

（哈马斯）作战。在所有被扣押在加沙地带

的人员获释之前，以方不会停止军事行动。

以色列决定取消访美代表团

新华社伊斯兰堡3月26日电（记者蒋超）当地时间3月26

日13时许（北京时间16时许），中方企业承建的巴基斯坦开伯

尔-普什图省达苏水电站项目车辆在行驶途中遭遇恐怖袭击，

造成5名中方人员、1名巴方人员遇难。

中国驻巴基斯坦使领馆强烈谴责这一恐怖主义行径，对两

国遇难者表示深切哀悼，对遇难者亲属致以诚挚慰问。中国驻

巴使领馆正会同巴方全力推进事件善后处置工作。

中国驻巴使领馆已在第一时间启动应急工作，要求巴方对

袭击事件进行彻查并严惩凶手，同时采取切实有效措施保护在

巴中国公民、机构和项目安全，防止类似事件再次发生。

中国驻巴使领馆提醒在巴中国公民、企业务必密切关注当

地安全形势，提高安保等级，强化安保措施，全力做好安全防范。

我驻巴基斯坦使领馆强烈谴责
对达苏水电站项目车辆的恐袭

据新华社北京3月26日电（记者邵艺博）外交部发言人林
剑26日表示，中国和洪都拉斯建交一年来，在诸多领域开展卓

有成效的合作，相信在双方共同努力下，中洪友谊一定能结出更

多硕果。

“今天中国和洪都拉斯喜迎建交一周年纪念日。”林剑表示，

一年前，中国和洪都拉斯在一个中国原则基础上建立外交关系，

两国跨洋牵手，翻开双边关系新篇章。去年6月，洪都拉斯总统

卡斯特罗来华进行国事访问，两国元首实现历史性会晤，双方签

署17项合作协议，为双边关系高水平起步奠定重要基础。建交

一年来，双方在涉及彼此核心利益问题上坚定相互支持，在经

贸、农业、科技、教育、旅游等诸多领域开展卓有成效的合作，展

现出广阔前景和巨大潜力。

林剑说，中方高度重视中洪关系，将同洪方一道，深入落实

两国元首达成的重要共识，在相互尊重、平等互利、共同发展基

础上进一步巩固政治互信，深化两国各领域合作交流。相信在

双方共同努力下，中洪友谊一定能长成参天大树，结出更多硕果。

外交部发言人表示

中洪建交一年来合作卓有成效

美国东部马里兰州巴尔的摩一座大桥26日凌晨遭一艘集

装箱船撞击后坍塌，有数人落水。这是当日拍摄的撞击“弗朗

西斯 ·斯科特 ·基”大桥的集装箱船。 新华社发

美一大桥遭集装箱船撞击坍塌

本报讯 综合新华社消息，俄罗斯总统普

京25日晚说，俄方知道莫斯科近郊音乐厅恐

怖袭击是激进伊斯兰分子实施，但俄方更关

心雇主是谁。按照普京先前说法，恐袭牵连

乌克兰。

俄方“瞄准”乌克兰

普京25日召开有关俄方在此次恐袭事

件后所采取措施的会议。他表示，调查必须

以最专业、客观、没有任何政治偏见的方式进

行。普京强调，此次恐袭是一种恐吓行为，问

题是谁能从中受益。他补充说，乌方反攻“彻

底失败”，俄军在整条战线掌握主动，因此有

人试图闯入俄境内并立足，炮击俄居民区和

民用基础设施。

普京说，俄方需要调查清楚为什么恐怖

分子犯下罪行后试图逃往乌克兰，又是谁在

那里等待他们。显然，那些支持乌克兰当局

的人不想成为恐怖活动的帮凶和恐怖主义的

支持者，“但确实有很多疑问”。

据俄新社消息，俄罗斯联邦安全局局长

博尔特尼科夫26日接受媒体采访时表示，此

次事件是在西方和乌克兰情报部门的协助下

进行的。他说，西方和乌克兰想借恐袭“动摇

俄罗斯局势，制造社会恐慌”。

博尔特尼科夫指出，恐袭实施者企图越

过边境进入乌克兰境内。根据俄方掌握的初

步信息，有人在乌境内等待恐袭者并“打算像

迎接英雄一样欢迎他们”。

乌克兰总统办公室顾问波多利亚克26

日在社交媒体发文，反驳俄方关于发现乌

方参与“痕迹”的说法，认为俄方是在散布

“谎言”。

此外，欧盟委员会外交事务发言人斯塔

诺25日表示：“没有迹象显示或证明乌克兰

牵涉这起恐袭。”美国国家安全委员会发言人

沃森24日发表声明说，“伊斯兰国”是这起

事件的“唯一”责任方，乌克兰没有卷入。

法国总统马克龙25日接受记者采访时表示，

目前所获信息显示此次恐袭的确由“伊斯兰

国”分支组织实施。英国国防大臣沙普斯25

日在英国议会下院发表讲话时暗示恐袭幕后

主使是“伊斯兰国”，声称英方并未发现乌克

兰牵涉其中。

俄侦查委还原恐袭时间表

俄侦查委员会主席巴斯特雷金25日向

普京汇报说，莫斯科近郊音乐厅恐袭事件已

造成139人死亡、182人受伤。

巴斯特雷金详细还原了此次袭击的时间

表：莫斯科时间22日18时54分，4名袭击者

驾车来到音乐厅旁，等待观众到来；19时58

分，他们开始向音乐厅大楼附近的民众射击，

然后进入楼内和演出厅继续向看到的所有人

开枪，他们还使用随身携带的塑料汽油瓶纵

火；20时11分，4人离开大楼，他们开车驶离

停车场时，高速撞击到一家人，导致两名幼童

受重伤，随后4人驾车逃往俄乌边境方向，最

终在俄布良斯克州被捕。

据俄罗斯媒体报道，莫斯科巴斯曼区法

院25日批准对另外4名莫斯科近郊音乐厅恐

袭事件涉案人员羁押候审。俄联邦安全局此

前宣布，已拘捕11名恐袭嫌疑人，其中4人直

接实施了袭击。25日凌晨，莫斯科巴斯曼区

法院批准对涉嫌直接实施恐袭的4名嫌疑人

羁押候审。

“此次恐袭是一种恐吓行为，问题是谁能从中受益”

普京要查莫斯科恐袭幕后主使

本报讯 综合新华社消息，联合国安理

会25日通过第2728号决议，要求斋月期间

在加沙地带立即停火，以实现长期、可持续

的停火。

这是自去年10月7日巴以冲突升级以

来安理会首次通过要求加沙地带立即停火

的决议。包括中国在内的14个安理会成

员在当天的投票中对该决议草案投了赞成

票，美国投了弃权票。

决议还要求立即无条件释放所有被扣

押人员，并确保对他们的人道主义准入，

以满足其医疗和其他人道需求，要求各方

恪守国际法规定的相关义务。决议强调，

亟需向整个加沙地带扩大人道主义援助、

加大对平民的保护力度。决议要求根据国

际人道主义法和安理会相关决议，清除向

加沙地带大规模提供人道主义援助的一切

障碍。

中国常驻联合国代表张军在表决后的

解释性发言中强调决议必须得到落实。张

军说，加沙冲突爆发近6个月，3.2万多无

辜平民被夺去生命。对于已经逝去的生

命，安理会今天的决议来得太迟了。但对

于上百万仍深陷前所未有的人道灾难的加

沙民众来说，这项决议如果能得到全面、有

效落实，还是可以带来期待已久的希望。

安理会决议是有约束力的，中方要求当事

方履行《联合国宪章》规定的义务，根据决

议要求采取应有行动。

张军说，斋月停火只是第一步，必须以

此为基础迈向持久停战。同时，必须立即解

除对加沙地带的封锁和对人道物资准入的人

为设障，保障人道物资充足、快速进入加沙地

带，安全、及时送到有需要的民众手中。

张军说，中方对25日的决议草案投了赞

成票。22日，中方同阿尔及利亚、俄罗斯一

道对美国提出的一份决议草案投了反对票。

对比两项草案，可以看出区别所在。两份草

案分歧点，归根结底是要不要立即无条件停

火，能不能允许对加沙民众的集体惩罚继续

下去。在这个问题上，中方同国际社会大多

数成员一样，从一开始态度就是非常明确

的。无论是22日投反对票，还是今天投赞成

票，都是基于中方一以贯之的立场和主张。

张军说，美国在多次否决安理会行动之

后，终于决定不再阻挠安理会要求立即停火的

努力。尽管如此，美方仍然寻找种种借口，对

中国进行指责。国际社会的眼睛是雪亮的，美

方的指责完全站不住脚。恰恰相反，正是中国

和有关国家坚持原则、主持正义，才迫使美国

认识到美不能也无法再继续阻挠安理会朝着

正确方向迈出关键步伐。正义终将胜利。

美国代表在表决后的解释性发言中强调

释放全部被扣押人员是实现停火的唯一途

径，并声称安理会第2728号决议不具约束

力。美国此前多次在安理会对加沙地带停火

相关决议草案行使否决权，拒绝国际社会关

于立即停火的要求。

安理会25日的决议草案由10个安理会

非常任理事国共同提出。表决前，俄罗斯对

草案提出口头修正案，要求恢复“永久停火”

的措辞。俄罗斯的修正案没有获得通过。

安理会通过决议要求斋月期间在加沙地带立即停火

中方强调加沙停火决议必须得到落实


